
Вспомним!
•Глаголы несовершенного вида отвечают на 
вопрос: что делать?

•Глаголы совершенного вида отвечают на 
вопрос: что сделать?

Пример:
несу (что делаю?)-несов. вид 
принесу (что сделаю?)- совер. вид



Буквы Е – И в корнях 
с чередованием



Что называют чередованием  
звуков?

 
При   образовании  и изменении  

слов  может происходить  
замена одних звуков  другими  в  
одной   и той  же  части  слова.

Эту замену называют 
чередованием звуков: 

выбери книгу -  выбирать книгу



Наша цель – узнать, в каких случаях  происходит 
чередование гласных е –и в корнях с 
чередованием:

•  бер – бир, 
•пер – пир, 
•дер - дир, 
•тер - тир, 
•мер - мир, 
•стел – стил, 
•блест – блист,
• жег –жиг.
 



Наблюдение

 .
Какой суффикс стоит 

после корня в глаголах 
несовершенного вида? 

Сделайте вывод, когда в 
корне пишется е и когда 

–и?
 

•Избирать – изберу
•Отдирать – отдеру
•Вытирать – вытер 
•Замирать – замер
•Расстилать – расстелю
•Запирать – запер
•Блистать –блестеть
•Выжигать  - выжечь



Вывод :

В корнях с 
чередованием е-и  

пишется буква и, если 
после корня стоит 

суффикс –а-.
Например: 

замерло (нет а), 
собираешь.

 



Если после корня – А,
В корне будет И всегда!
Вот пример, запоминай:
Ноги вытер? Вытирай!
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бер – бира 
пер – пира 
дер -дира 
тер -тира 
мер -мира

стел – стила 

Используя  корни с 
чередованием, с данными 

приставками образуйте слова:



Самостоятельная работа.

Распределите 
словосочетания в два 
столбика: Е -  И

выб..ри книгу,  выб..рать книгу;

выд..рать сорняки; выд..ру сорняки; 

выт..рать пыль, выт..реть пыль;

зап..реться в комнате, зап..рать дом; 
ут..реть нос, ут..рать слезы.



1 
  соб..рите тетради

2 
 выст..лать соломой
 

 зверь зам..р  бл..снуть знаниями

 пробл..ски мысли  заст..лать постель

 расст..лается туман  ст..рать мел с доски

Игра «Четвёртое лишнее» 

 



Расстилается 
туман

блеснуть (нет а) 
знаниями
 

ПРОВЕРЯЕМ!


